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“有约不来过夜半，闲敲棋子落

灯花。”宋人把围棋写得如此散淡悠

雅，但对于大师级别的棋手来说，这

黑白之子却总是在无声无息间掠走

了毕生心血。曾有记者问日本棋圣

藤泽秀行对围棋知晓多少，秀行先

生答：“棋道一百，我只知七。”

“纵横十九无奇，却无千古同

局。”正是因为围棋这种玄奥深邃的

魅力，当如今的世界围棋第一人柯

洁完败于“阿尔法狗”时的潸然泪

下，才让一众棋迷那么揪心；而紧接

着“阿尔法元”以 100比 0的绝对优

势打败其兄后，柯洁那声“人类太多

余”的仰天长叹，则更让我们汗毛陡

然而立。

有评论说，“阿尔法”们从零开始

打败了人脑，可我要说的是，所谓的

零，恰恰是最基本的一个起点，即规

则。围棋无穷尽的变化来源于规则，

而法力无边的电脑也得依托规则来

制定程序。离开了规则这个“绝对意

义上”的存在，所有的竞技只能是一

些无根无底的随性游戏。

莎士比亚名剧《罗密欧与朱丽叶》

中有这样的台词：“蔷薇叫它什么名字

也一样芳香。”可就在他的年代、他的

国家，后来的“世界第一运动”尽管也

被叫做了足球，可由于没有正式的规

则，今天人们对足球的那些赞美它一

点都挨不上。

早期的足球是把动物的膀胱充

气后比谁踢的远，所谓比赛就是不

同教区 、街区的一群人对另一群

人。球门从几十米到数公里不等，

以把膀胱踢进对方家门为胜。据说

每一场比赛往往都与一次群殴并无

二致。莎士比亚还有一句台词，就

是在看了一场球赛后写的：“这些欢

愉的暴力，终将导致暴力的结局。”

英王的禁令、市民的反感、身体的

创伤……直到这时球迷们才明白，懂

得约束，是这项运动生存下去最基本

的条件。1863年10月26日，英国足球

协会的会员们脚踩足球、手端啤酒杯，

在一个小酒馆里按照平日踢球的常规

惯例，制定出14条足球比赛规则。在

随后的150多年里，其规则条款几乎

按照每年一条速度在增加拓展，至今

已多达180余条，且还在修订补充中。

毫无疑问，真正意义上的现代足

球由此诞生，因为它拥有了其现代性

的最重要的标志——规则。

“最是人间留不住，朱颜辞镜花

辞树。”反观之，尽管我们也领到一本

“足球发源地”的证书，但由于始终没

有制定出统一而严明的规则，在由兴

而衰的 2000年间，蹴鞠水平就一直

停留在游戏的层次。一帮佞宠弄臣

把比赛规则作为拍君王马屁的手段，

如馆陶公主家的宠臣董偃为了取悦

于汉武帝，在府上笼络了一批蹴鞠高

手，便于供皇上取乐观赏。班固所著

的《汉书》中就曾记载道，“于是董君

贵宠，天下莫不闻。郡国狗马蹴鞠剑

客辐辏董氏。常从游戏北宫，驰逐平

乐，观鸡鞠之会，角狗马之足，上大欢

乐之。”还有更为著名的高俅等蹴鞠

高手，就这样生生毁了蹴鞠的名声和

发展。

规则的实质就是公开、公平、公

正，它在制约中激励着拼搏，在淘汰

里完成着筛选，简而言之，就是把热

闹变为门道，把游戏进化成运动。近

年来冰岛足球异军突起的故事不需

赘言，但有一个数字却值得一说——

这个有着维京海盗血统的球队，在比

赛中却是那么钦蹈明规，球风严谨而

文雅，在国际赛事中没有出现一次恶

意犯规，更没有什么红牌了。用一句

时髦的话说，遵循和敬畏规则，构成

了他们的核心竞争力。

福克纳有这样一句话：“有时

候，人需要被提醒谬误的存在，他

不应该永远只记得善与美。”规则

所做的，往往就是这种提醒。所

谓的作弊，其实就是悖离、违背规

则。那些兴奋剂 、赌球就不用说

了，就连国际象棋这种文绉绉的

赛 事 也 有 人 想 瞒 天 过 海 。 几 年

前，一位选手突然蹿红的势头引

起了棋界的怀疑，接下来的情节

不亚于一部间谍片——这位选手

比赛中上厕所时间非常有规律，

但他不知道赛场已经安装上军用

级别的无线电侦测仪器。当他再

次拿出裹在卫生纸里的手机，查

看 场 外 团 队 发 来 的 下 一 手 招 法

时，被逮了个正着。

享有国际声誉的美国环境保护

专家利奥波德说过：“当人们以为早

饭来自杂货铺，热量来自火炉时，认

知上是危险的。”他是从环保的角

度，告诫人们不要忘记自然环境、山

林田园对人类生存的至关重要性。

这里也可以套用他的话说：如果以

为体育胜负仅仅来自力量与技巧，

在认知上同样是危险的，因为规则

保护的同样是竞技场文明与道德的

生态环境。

敬 畏 规 则
■郑蜀炎

场边杂弹

你的上限，不该设限！
作为今年CBA选秀大会的口号，这

句话引领着众多篮球爱好者朝着中国篮
球最顶级的舞台进发。

CBA选秀大会，已经进入了第五个年
头。今年的CBA选秀大会制造出不少的
声浪和关注度，当姚明、王大为、林书豪以
不同身份到场时，当草根球员、CUBA大
学生球员和俱乐部新人同台竞技之时，这
一盛会的价值也早已超过了“选秀”本身。

共有 61人参加今年的 CBA选秀大
会，其中大学生球员占据了 23席，这两
项数据均刷新了 CBA的选秀纪录。最
终16人被CBA球队选中，来自北京大学
的王少杰被手握状元签的北控队选中，
成为第五届 CBA选秀大会的状元。其
实早在选秀之前，新上任的北控主帅马
布里就专门去CUBA冠军战考察过王少
杰。显然，他早已把这位年轻的球员列
入了自己新赛季计划当中。

热热闹闹的CBA选秀落下帷幕，但
关于中国篮球人才的话题，才刚刚开头。

就历届CBA选秀而论，职业球员几
乎占据了选秀大会的全部选中名额，但今

年 CBA选秀大会却让人看到了一些变
化。无论是邀请出身街头篮球的草根球
员参加，还是众多CUBA球员的入选，都
为我国篮球人才的培养提供了新的思路。

早在 5月 15 日 CBA 官方公布的选
秀办法中，草根球员进入CBA的鸿沟一
下被打开。虽然在今年的选秀大会上，
包括知名街球手周锐、曹芳在内的 6名
草根运动员全部落选，但是他们能代表
街球球员站在CBA选秀大会的舞台上，
对于很多草根球员来说已经是一种莫大
的鼓舞，会激励很多有篮球梦想的年轻
人。毫无疑问，即便是没有被选中，草根
球员在这里一样收获了成长。CBA 选
秀对于每一个热爱篮球的人来说都是一
个“向上走”的机会，哪怕迎来的不是橄
榄枝，努力迈出这一步就是他们对热爱
最好的交代。篮球教会了他们很多，这
其中就包括努力实现自己的梦想。

也许在 CUBA的赛场上，像王少杰
这样天赋出众的大学生球员并不常见，
但每一个普通的 CUBA 大学生运动员
也都在为实现他们的 CBA 梦想努力
着。就像姚明在选秀前几日所表达的那

样，体育和教育本不应该被割裂，越来越
多的球队已经对来自 CUBA 的球员呈
现出开放的态度，本届选秀大会前三顺
位的球员也都是出自大学校园。

实际上，为了能增加 CUBA球员进
入CBA球队的机会，各支CUBA球队都
在教练、训练和医疗团队保证等方面下
足了功夫，无论是训练时间还是训练量，
都有向职业球队靠拢的趋势。在这样训
练下出来的大学生球员，我们有理由期
待他们在CBA赛场拿出精彩的表现。

在选秀大会开始前，草根球员曹芳
在微博中写道：“每一个人，有自己想去
的未来，那就上路，过程或许迷茫，结局
依然精彩。”这句话正是不少草根球员和
CUBA球员的真实写照，也是中国篮球
在人才培养上应有的态度。

你的上限，不该设限！CBA选秀大
会，终会在中国职业篮球体系中扮演着
更加重要的角色。草根球员和大学生球
员，也终将在中国的篮球版图中占据更
加重要的位置。

上图：2019年CBA选秀大会现场。
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2019年 CBA选秀大会举行，16名新秀步入CBA赛场—

你的上限 不该设限
■徐 童 本报记者 马 晶


